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中美關係應越過坎坷往前看
李克強冀兩國有多領域多層次對話 增信釋疑化解分歧

香 港 文 匯 報 訊

（記者 葛沖 北京報

道）今年初美國新

一屆政府上台後，如何推動中美關

係重啟與修復廣受關注。國務院總

理李克強11日在會見中外記者時坦

言，中美兩國歷史文化、發展階

段、社會制度都不同，彼此相處難

免會有矛盾、有分歧，有的時候甚

至比較尖銳，關鍵是如何對待。他

強調，中美有着廣泛的共同利益，

有許多可以合作的領域。兩國還是

應當把更多精力放在共同點上，去

擴大共同利益。雙方應該推動中美

關係越過坎坷往前看，向着總體穩

定的方向走。

過去幾年間，由於特朗普政府實施錯誤
對華政策，中美關係跌入建交以後的

低谷，中方高層官員多次表示希望美國新一
屆政府可以撥亂反正。外交部發言人趙立堅
11日宣布：應美方邀請，中共中央政治局委
員、中央外事工作委員會辦公室主任楊潔
篪、國務委員兼外長王毅將同美國國務卿布
林肯、總統國家安全事務助理沙利文於3月
18日至19日在安克雷奇舉行中美高層戰略
對話。11日中外記者會上，有記者提問稱，
在中美即將舉行高級別會談之際，中方會不

會調整或者改變在疫情溯源以及香港、新疆
等問題上的相關政策立場，推動中美雙邊關
係的重啟和修復？

尊重彼此核心利益和重大關切
對此，李克強表示，過去幾年中美關係

的確遭遇了嚴重的困難，給兩國和世界都
帶來了不利的影響。中美作為世界上最大
的發展中國家和最大的發達國家，和則兩
利、鬥則俱傷。中美建交40多年了，風風
雨雨，能越過坎坷向前走，還是因為符合
世界發展趨勢，符合兩國的根本利益。我
們希望按照習近平主席最近和拜登總統通
話的精神，就是要尊重彼此的核心利益和
重大關切，互不干涉內政和內部事務，秉
持不衝突、不對抗、相互尊重、合作共贏
的原則，推動兩國關係向着健康穩定的方
向發展。這既符合兩國人民的利益，也是
國際社會的期待。

一時達不成共識 也可交換意見

李克強指出，中美兩國歷史文化、發展階
段、社會制度都不同，彼此相處難免會有矛
盾、有分歧，有的時候甚至比較尖銳，關鍵
是如何對待。中美兩國人民是有智慧、有能
力的，雙方還是要相互尊重、平等相待地進
行對話溝通。我們希望中美有多領域、多層
次的對話，即便一時達不成共識，也可以交
換意見、增信釋疑，這有利於管控和化解分
歧。

去年中美貿易仍增8.8%達4.1萬億
李克強強調，中美兩國有着廣泛的共同

利益，有許多可以合作的領域。在去年多
重衝擊的背景下，中美兩國的貿易規模仍
然達到4.1萬億元人民幣，增長8.8%，我們
還是應當把更多精力放在共同點上，去擴
大共同利益。中美兩國作為聯合國的常任
理事國，對於維護世界和平穩定、促進世
界繁榮發展，都有重要責任。應該推動中
美關係越過坎坷往前看，向着總體穩定的
方向走。

中方願同世衞繼續推動科學溯源
香港文匯報訊（記者劉凝哲北京報道）昨

日的總理記者會上，外媒引述美方稱中方對
上月到訪武漢的世衞組織專家組缺乏透明
度，並詢問中方會否願再次接待世衞組織訪
華。李克強總理就此表示，疫情溯源的確是
一個複雜的科學問題，需要各國加強合作，
持續研究。中國願意繼續同世衞組織一道，
推動科學溯源工作。
李克強表示，新冠肺炎疫情是一起突發的

全球公共衞生事件，中方和各方一樣都希望

能夠盡快查清病毒是從哪裏來的，這樣有利
於切斷傳播的渠道，更好更有效地來防控疫
情。但疫情溯源的確是一個複雜的科學問
題，需要各國加強合作，持續研究。中方本
着實事求是、公開透明、開放合作的原則和
態度，同世衞組織保持溝通，也支持世衞專
家在華開展溯源研究工作。下一步，中方還
願意繼續同世衞組織一道，推動科學溯源工
作。
「當前疫情還在全球蔓延，當務之急不僅

要溯源，還要做好各種防控工作，包括接種
疫苗等」，李克強表示，新冠肺炎是人類共
同的敵人，中國希望各方攜起手來，因為在
這樣一個人類共同的敵人面前，沒有哪個國
家能夠獨善其身。
昨日的總理記者會，是在新冠疫情防控背

景下進行的視頻記者會，也是李克強第二次
通過這樣的方式與中外媒體見面。他表示，
堅信人類有能力最終戰勝這個病魔，「希望
明年我們能夠面對面進行交流」。

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京
報道）中國國務院總理李克強在中
外記者會上回應兩岸關係問題時強
調，我們堅持推進兩岸關係和平發
展和祖國統一，反對任何形式的
「台獨」分裂活動，也反對外部勢
力的干涉。
李克強明確指出，大陸對台的大
政方針是一貫的，也是非常明確
的，就是堅持一個中國原則和「九
二共識」。「在此前提下，我們歡

迎台灣任何政黨、團體同我們交
往，也歡迎台灣各黨派團體人士，
就兩岸關係和民族未來與我們開展
對話。」
李克強強調，我們一直秉持

「兩岸一家親」的理念，這幾年
出台了很多惠及台企台胞的政
策，不少台灣企業和同胞從中受
益，「我們會繼續讓台灣同胞分
享大陸的發展機遇，繼續推動兩
岸融合發展。」
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美媒獨享兩次寶貴提問機會
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今年的總理記

者會依舊採取了精
簡辦會的方式，人
數有所壓縮，境外
媒 體 佔 比 約
50%。同時還有一

個細微的變化——今年的翻譯方式增
加了日語的同步交互傳譯。整場記者

會下來，總理共回答了11個問題，有
5家國外媒體提問，還有鳳凰衛視、台
灣TVBS兩家港台媒體提問。
值得一提的是，今年共有兩家美國

媒體搶到了提問機會，分別來自CN-
BC和CNN。這是自2018年之後，總
理記者會上再有兩家美國媒體提問。

●北京青年報

中共中央政治
局委員、中央外
事工作委員會辦
公 室 主 任 楊 潔

篪、國務委員兼外長王毅將同美
國國務卿布林肯、總統國家安全
事務助理沙利文於3月18日至19
日在安克雷奇舉行中美高層戰略
對話。觀察人士指出，這次會晤
比此前預想的時間表有所提前，
向外界釋放出謹慎樂觀的信號。
會晤或將進一步釐清中美間「合
作」「對話」與「管控」的三份
清單，並有望重啟中美間高級別
對話機制，其舉行本身和結果都
將對中美關係下一步走向何方具
有指向性意義。

為什麼雙方會選擇阿拉斯加作
為首次面對面對話的地點？分析
人士告訴記者，相較華盛頓，阿
拉斯加是一個精心而謹慎的選
擇。近年來華盛頓的政治氛圍已
極不健康，尤其在對華政策方面

日
益 極 端 化 。
對拜登政府而言，
在華盛頓與中方會面將直
接面臨諸多國內壓力，很難取
得任何突破；而對中國而言，出
於外交對等考慮，也不會答應前
往華盛頓。

中國國際問題研究所研究員楊希
雨認為，阿拉斯加在美國本土以
外，政治敏感性較低，這是雙方在
重設中美關係時邁出「謹慎的第一
步」；而阿拉斯加也是當年中美開
通直航時，因飛行技術限制中途必
須經停加油的一站，在中美交流史
上有特殊地位。「對雙方而言，這
一地點的選擇既有技術意義，也有
政治含義」。

「中間位置，相向而行，各讓
一步」，美國克里斯托弗紐波特
大學政治學系助理教授孫太一這
樣對記者分析會議地點選擇背後
的考量。 ●環球時報

反對「台獨」分裂活動 反對外部勢力干涉

本港疫情有反彈趨勢，昨日單
日新增22人染疫，其中16宗與西
營盤健身中心有關，整個群組更
增至逾50人確診或初步確診。與
此同時，疫苗接種進度未如理
想。政府有必要在推出接種指
引，加強風險管理的同時，有序
開放更多年齡群組或界別的人士
接種，推進整體疫苗接種進度。

疫苗接種計劃展開後，出現個
別年長長期病患者不幸死亡的現
象，雖然未有個案證實死因與接
種疫苗有關，但也影響了部分市
民接種的信心。政府將公布疫苗
接種指引供醫生參考，列出哪些
具體情況不適合接種疫苗。此舉
是加強疫苗接種的風險管理的正
確之舉，有助挽回公眾接種的信
心。

本港上月底先後接收了 100 萬
劑科興疫苗和 134 萬劑復必泰疫
苗，可以滿足逾 100 萬人的接種
要求。但截至本月10日，全港只
有13萬名市民接種了第一針，僅
使用了首批疫苗的不足6%。衞生
防護中心轄下科學委員會的專家
劉宇隆認為，本港疫苗接種進度
未如理想，有必要調整策略，包
括擴大接種的群組。他建議政府
優先為所有與長者同住人士、外
傭或照顧者接種。如果在擴大優
先接種組別後仍有能力，劉宇隆

更建議考慮分階段為40至60歲，
及20至40歲人士接種。

通過接種疫苗達至群體免疫是
防疫重要手段，也是世界防疫的
大方向，特區政府需要多方面做
好推進疫苗接種工作。首先是做
好科學解釋，政府專家需要多從
科學角度解釋，釋除市民不必要
的疑慮，勿因個別事件而造成恐
慌。科興疫苗獲全球多個國家廣泛
採用，巴西早前更訂購一億劑之
多，墨西哥近日再增購一千萬劑，
說明其安全性獲得國際認可。

其次，有序擴大接種群組。目
前預約網站出現空餘名額，政府
應及時擴大接種對象，一方面加
快社會接種進度控制疫情，另一
方面避免造成疫苗浪費。

再次，政府可參考外地經驗，
將疫苗接種和放寬限制措施結合
起來，增加市民接種的誘因。全
球接種率最高的以色列，政府早
就推出「綠色通行證」，容許16
歲以上且已完成接種疫苗的人可
參加大型活動，例如去體育館或
球場。內地計劃推出「疫苗護
照」，為完成接種的國民提供出
入境便利。美國也容許完成疫苗
接種的人可不戴口罩出席室內聚
會。凡此種種，都是鼓勵市民接
種疫苗的有效措施，被全球各地
廣泛使用，值得香港效法。

疫苗接種保障安全兼顧有序開放
十三屆全國人大四次會議昨日高票通過關於完善香

港選舉制度的決定。從憲制層面構建香港新的民主選
舉制度，是中央的權力和責任所在，具有高度的正當
性和進步性。重新構建的香港選舉制度，充分保障香
港居民的民主權利，體現廣泛、均衡參與，致力達至
優質民主，體現香港社會的整體利益和根本利益，是
堅持和完善「一國兩制」制度體系、確保香港長治久
安的重要舉措。

近年，反中亂港分子利用選舉漏洞混入管治架構，
肆無忌憚地狙擊施政、顛覆政權，由境內外勢力勾結
策劃的「修例風波」，本質上更是一場港版「顏色革
命」，已經危及香港特區政權安全和國家安全。在此
形勢下，堵塞香港選舉漏洞、維護國家安全的問題已
超出香港「高度自治」的能力和範疇，中央責無旁貸
完善選舉制度，將反中亂港者拒諸管治架構門外，清
除危害國家安全和香港安定的禍源。中央出手完善
香港選舉制度，是在憲法和基本法的制度框架內嚴
格依法進行，在國家層面完成對基本法附件一和附
件二的修訂後，香港將據此對本地有關法律作出相
應修改，「決定+修法」分步推進和完成，充分體現
中央對香港的全面管治權與尊重香港特區管治權的
有機結合，符合程序公義。人大決定具有無可置疑
的正當性。

香港選舉制度的缺陷和漏洞，近年已經越來越顯
現。越來越多的「港獨」和本土激進分子操弄選舉過
程贏得選舉登堂入室後，濫用權力，癱瘓管治，以鬥
激進、比誰更反對國家民族來撈取政治資本，少數人
騎劫了議會平台、綁架了港人利益，結果是香港民主
越來越劣質化。人大完善選舉制度的決定，將破解香
港長期面臨的政治困局，避免香港政治「碎片化」、
「民粹化」、「極端化」，令香港能夠發展有效維護
國家和香港整體利益、保障港人福祉的優質民主。

具體而言，人大決定擴大選委會規模，充分體現
選舉活動的「廣泛代表」。選委人數由1,200人增至
1,500人，立法會議席由70席增至90席，增加幅度均
超過兩成，大大拓展了香港居民的政治參與度，體
現了中央在香港更大範圍實現選舉民主參與的決心
和誠意。同時，此次對選舉制度的安排，還體現了
「均衡參與」和「利益兼顧」。選委會界別由四大
界別增加至五大界別，加入基層、全國性團體等代
表；行政長官的參選提名門檻由目前150 人增至 188
人，並加設新要求，候選人須於五個界別各取得至
少15人提名。

新選舉制度的設計，盡可能涵蓋了香港社會各界
別、各階層代表，具有廣泛代表性和民意基礎，有利
於政策制定過程吸納各界專業意見，有利於提升香港
的民主質量，促進香港發展優質民主，提升香港的管
治效能，維護香港社會整體利益和根本福祉 。同時，
新選舉制度還體現了基本法規定的「行政主導」。人
大決定的重點，是重新構建選舉委員會並增加其職
能，通過選委會這個中樞，把選舉委員會、行政長官
選舉和立法會選舉等幾場選舉有機結合，避免了選舉
活動「各有所圖」、互不相干甚至背道而馳的弊端，
有利於真正實現基本法關於特區實行行政主導政治體
制的制度原意。

人大決定明確規定設立香港特區候選人資格審查委
員會，負責審查選舉委員會選舉、行政長官選舉和立
法會選舉候選人的資格；建立全流程資格審查機制，
嚴格審查參選人，排除不符合愛國者標準的人「入
閘」。這種制度設計，就是因應香港社會的實際情
況，為選舉制度升級加固，把提前發揮作用的「安全
閥」和長效監察機制充分結合，確保「愛國者治港」
的總體要求充分落實，為香港政治制度平穩運行保駕
護航。

中央重構香港選舉制度 體現高度正當性進步性
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